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计划生育时代，我倒很想再
生一个孩子。但自从去年10月二
孩政策放开以后，我反倒犹豫了，
觉得再要一个孩子不是那么简
单，方方面面的因素都要考虑。

我和先生虽是山东人，工作
却在外地。我是大学老师，先生
在报社工作，孩子今年4岁，我
也快40岁了，如果再生就得抓
紧时间。

我和先生一直主张把孩子生
下来就一定要对他负责，如果做
不到还不如不生。一方面，如果生
二胎，我们想自己照顾，但是孩子
出生以后特别是前3年和上小学
期间，要投入很多的时间精力，而
我俩都是上班族，先生还经常出
差，照顾孩子的重担就会落到我
的身上。说实话，一个人照顾两个
孩子实在是有点儿力不从心。我
的朋友中也有生二胎的，但大多
数由老人照顾。但我们双方父母
都在外地，就算把他们接过来，在
一个陌生的环境待上两三年，我

觉得对他们也不公平。
另一方面，我生完孩子之后

或多或少有一些产后抑郁，如果再
生第二个宝宝，难免心有余悸。再
说孩子出生以后，还要牺牲时间照
顾，本来可以好好享受生活的年
纪，却要做出很多牺牲。

除了担心照顾不好孩子之
外，现在养一个孩子的成本也很
高，从婴儿时期的奶粉、纸尿裤
等必需品，到上学前后的各种辅
导班，开支巨大，一个孩子时感
觉轻松点儿，如果有两个孩子，
就要辛苦得多。

再有，以前实行计划生育，
独生子女过得很幸福。这种观念
沿袭至今，很多夫妻就不愿意要
二胎了，生怕让第一个孩子受委
屈。

考虑到各种因素，我以为养
一个孩子不是那么简单的事，不
可能说生就生。孩子不是玩具，
生下来就要对他负责任。

曹新钰整理

有时在大街上或者影视剧
里，我和妻子看到别人家有两个
孩子，嬉笑玩耍，读书学习，羡
慕之情油然而生，但考虑自家实
际情况，眼下只能放弃生二胎的
打算。

我是一名基层军官，身在军
营，负责连队的军事训练、日常

管理、政治教育等工作，事无巨
细，需要面面俱到，井井有条，
不出纰漏，可谓“两眼一睁，忙
到熄灯；两眼一闭，提高警
惕”。每年假期十分有限，再加
晚婚晚育，实在分不出太多精力
生二胎。

再则经济压力大，承担不
起，尤其驻地在城市。虽说军人
的待遇有所提高，但对于我而
言，结婚时买房的房贷至今尚未
还完，每月都有一笔固定支出。
我老家在河北，虽然在部队衣食
无忧，温饱有余，但孩子上城市
幼儿园，还有双方父母需要供
养，日常开销比较大。身为奶
爸，抚养一个孩子，经济已经捉
襟见肘，如果再生第二胎，实在
怕养不起。

其次，我不忍妻子和父母操
劳。当初为了支持国防事业和我
的工作，妻子大学毕业就来到我

所在的驻地工作。作为军嫂，除
了辛苦上班，回家还要打起精神
打理家中日常琐事，既要勤俭持
家，还要照顾孩子，一如既往支
持我的工作，实在不容易。妻子
30 岁不到，人已憔悴了一圈，
我实在不忍心让她再多操劳。加
上我们的父母年岁渐高，也没有

精力帮忙带第二个孩子。婚后，
我和妻子只吵过3次架，每次都
是关于孩子教育的事，虽说出发
点是好的，但多少影响家庭和
睦。我想，一个孩子都已经让我
俩如此费心，两个孩子的教育分
歧岂不更大，真怕夫妻感情一不
小心就吵没了。

此外我还认为，生二胎对妻
子和孩子不公平。身为军爸军
妈，我们不能像其他人一样每天
可以陪孩子、抱孩子，送孩子上
学，接孩子回家，和孩子一起吃
饭、游戏……尽享天伦之乐。军人
的爱很深厚，能给予孩子的却很
少。妻子最向往的旅游目的地是
意大利，我也向她承诺过，一家三
口将来争取去旅游一次。妻子打
趣地说，再生一个宝宝，这个旅游
计划就泡汤了，一家四口只能在
开封、洛阳逛免费公园了！

黄自宏整理

■ 让 木 “70后” 北京媒体人

活得开心就好
■ 曹正方 湖北三鑫公司员工

我有4个孩子，都已成家立
业，有了孩子，全家聚会共有
12口人。儿子生的男孩，女儿
生的女孩。我总想让他们再要一
个，这样有孙子最好再有孙女，
有外孙子还要有外孙女，男女双
全。如果实现的话，我们这个大
家庭就十分完美了。

但这只是我们老两口的心
思，儿女们可不是这样想的。

先说儿子一家。儿子儿媳
都是上班族，整天忙得不可开
交，还得接送孩子上下学以及
参加各种课外学习。别说要二
胎，就这一个孩子已经把他俩
累得筋疲力尽，根本没有精力
去要老二。再有，一个孩子从
上幼儿园到上初中，正常的费
用就占去他们收入的1/3，何况
大孙子上初中还要交择校费，
加上每月房水煤电费用、养车
费用和人情往来，工资所剩无
几，维持正常生活都成问题，
哪有条件生二胎呀！儿子和儿
媳也不想给老人增加负担。

儿子这边是铁心不再生了，
我的孙女梦破灭了。再说女儿和
女婿那边的情况。女儿和女婿都
已过40岁，都在机关工作。他
们的女儿上高中，除正常上课
外，每天还要补课，忙得脚打后
脑勺。我们一提再要个外孙子的
要求，他俩就使劲摇头地对我们

说：能把一个孩子培养好就不错
了，哪有精力再要二胎呀！再
说，工作那么忙，要二胎的话从
怀孕到生产绝对会耽误工作，无
论是精力还是身体状况，都不允
许再生二孩。就这样，我的外孙
梦也做不成了。

儿大不由爹。纵观儿子儿
媳、女儿女婿，不想生二孩各有
各的原因，各有各的道理。作为
老年人，我们应该放弃追求男女
双全的老观念，应该尊重孩子们
的选择。我和老伴现在想明白
了，不愿生就别勉强，别给子女
添负担，这样他们才能把心思用
在工作上，放在过日子上，放在
对孩子的培养上，过轻松愉快的
日子。

贾蓉蓉，四川广元青川人，今年26岁，在成都
一大型商场做售货员。4年前生有一女，目前一家
三口租住在成都市区，女儿在商场附近上幼儿园。
“老公上班比较远，照顾不到家。每天下午

都是我瞅空跑去接她，累死了。”贾蓉蓉所在摊
位代理的是某国际知名品牌的手表，每天销售
量不固定，有一搭无一搭。女老板人很好，知
道当妈做母亲带孩子不容易，每天都准她按时
接孩子。这让贾蓉蓉很是感激，工作起来也很
卖劲。

问起是否想生二胎，贾蓉蓉有些支支吾
吾，不愿搭话茬。虽然身边的同事都要了二
孩，她却迟迟没下决心。“如果不能很好养育，
就坚决不能生。”贾蓉蓉说这是她抚养女儿得出
的结论。

女儿断奶后，就被放在青川老家跟爷爷奶

奶一起生活。“女儿2岁多那年，我们回去过春
节，我看女儿愣愣的，不像我在城里看到的孩
子那么活泼可爱。她见到我们，也不知道叫爸
爸妈妈，老往奶奶身后躲。那情景跟我想象的
完全不一样。”贾蓉蓉说这话时，眼泪一直在眼
眶里打转。

过完春节，夫妇二人决定租个大些的房
子，把女儿带在身边。刚开始，奶奶也过来帮

忙带了一段。“慢慢矫正她的生活习惯，轮休时
我就带她去公园、游乐场玩，性格很快开朗起
来。”孩子的变化让贾蓉蓉很有成就感。更幸运
的是，多亏老板的帮助，一年后孩子顺利进了
幼儿园。奶奶过不惯城里的生活，坚决回了老
家。谁来照顾孩子一下子没了着落。没办法，
贾蓉蓉咬咬牙，自己扛了起来。如此一来，女
儿对她是越来越亲。她就此得出结论：孩子生
下来不算完事，还要养育好。
“没钱，没时间，没精力，咋生二胎？”贾蓉蓉

的反问让记者无言以对。她解释说：“我来自农
村，亲戚朋友中很多人都生了二胎，有的甚至三
胎。孩子是很多了，但如果没教育好，走不出农
村，以后还得当农民，重复我们的人生。”

沉默良久，她又补充了一句：“我不想自己的
孩子也过那样的生活。”
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孩子不是玩具
■ 段友军 “70后” 云南大学老师

商场售货员贾蓉蓉

不能很好养育
坚决不生二胎
本报记者 王明峰

去年10月 29日，二孩政策
全面开放的消息犹如一声炸雷，
让我70多岁的老父老母激动不
已。他们迫不及待地把这个振奋
人心的消息告诉我，让我给妻子
做工作，最好再生个孩子。

我是父母眼中的孝子，家中
大事小事言听计从，百依百顺。
当我把父母的想法告诉妻子时，
她坚决反对。妻子把理由一一给
我摆出来，令我无言以对：

首先，我俩都已超过40岁，
且妻子比我还大两岁，生理功能
逐渐下降，就算是怀孕，面临的分
娩风险极大。我们周围就有高龄
产妇生下弱智、残疾孩子的例子。
其次说经济来源，养两个孩子也
够呛。我和妻子尽管都在国企上
班，但工资加起来每月不到5000
元。就拿现在读高三的儿子来说，
每月的生活费、资料费、补课费就
需要2000多元，几乎花了我一个

月的工资，这还不包括给儿子买
衣服、鞋的费用。加上每月的生活
费、水电费、煤气费、物业管理费，
看病住院及红白喜事等人情世故
送礼费用，如果再生一个孩子，我
俩每月的工资所剩无几。

再次，我父母身体不好，三天
两头要吃药，让他们帮照看小孩，
几乎不太可能，我们更无力雇保
姆。

当然，更头疼的是儿子态度
很坚决。他说，我何尝不想要弟
弟或者妹妹，但现实的问题是我
们差不多隔了一代人，让人情何
以堪？现在时代不同了，父母观
念要改变，生多生少、生男生女
是次要的，活得开心才重要！

思量妻子和儿子的话不无道
理，我于是彻底放弃了生二胎的
念头，同时还悟出了一个道理：
生二胎要量力而行，活得开心最
重要！

并非不想要二孩，事实上，在放开二孩政
策之前，我一直非常想再生一个孩子。理由很
多：比如独生子女太孤单，想减轻女儿将来的养
老压力。当然还有一个原因是，我有幸养育了一
个非常乖巧的女儿，长到当下这么大，除了3岁
以前请过保姆帮忙外，大多数时间里我实现了上
班带娃两不误。现在女儿长大了，觉得一手攒下
的大把育儿经就这样没了用武之地，实在可惜，
所以，非常希望能再利用一回。

可以想见，放开二孩政策之后，我的确兴奋
了好一阵，还鼓动和我情况差不多的朋友也加入
到二孩妈的行列。然而聊着聊着，这股子劲头慢
慢就泄了，以至于现在还常常被朋友嘲笑。

如果说想生二孩的理由有一箩筐的话，那
么现在不想生的原因也同样一箩筐：

首先是精力不够。亲自养育一个孩子，是
一个极其烦琐而且耗费精力的过程，过来人都
感同身受。从小生命落地的那一刻，她的一哭

一笑就时时刻刻牵动着妈妈的心。我记得当年
刚出月子，有天去超市购物，回来路上忽然产
生幻听觉得女儿在哭。于是拖着还未康复的身
体一头冲进家门，看见女儿安然无恙地在睡
觉，那一刻的心悸至今难忘。从她蹒跚学步，
到三四岁时天天生病跑医院，到启蒙识字，再
到现在的刻苦求学，带娃的生活每一天都充满
了艰辛。还有，如今的孩子要全面发展，这就
意味着需要上各种培训班，学习多项技能。我
带一个孩子天天上各种课程已经疲于应付，如
果再生一个，真心觉得精力不够。

其次不想冷落第一个孩子。女儿是我的心
头宝，从小到大，我在她身上几乎倾注了所有
的感情，她早已习惯了一个人独享父母的宠
爱。可是如果有了二孩，对于父母来说，手心
手背都是肉。为了照顾小宝贝，难免会在一些
方面顾不上老大的感受，这样的冷落即便不是
故意，也难免是重大打击。虽然大家总说孩子

要从小接受挫折，不要唯我独尊，可未来她将
要面临的打击还会有很多，我们就不要人为地
再给她添堵了。

再有，经济上的压力也不得不考量。现在
在北京养个孩子真是太花钱了。女儿小的时
候，我们请个保姆一个月才2000元，现在的价
格早已翻了一倍不止。还有衣食住行，增加一
个孩子，费用肯定大大增加。最重要的是教育
和游乐费用，现在这些开销虽大，但还在承受
范围之内，再养一个孩子，总不能姐姐会的妹
妹不会吧，想想都觉得钱包紧张。更不用说增
加一个孩子，住房变得更拥挤，而换更大的房
子面对当今如此高房价几乎想都不敢想。

人们常说，想得越多，顾虑越多。我就是
这样，不是不想再要一个孩子，而是一综合考
虑，方方面面的困难如影随形，让我丧失了勇
气。
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7 0后 说
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对妻儿不公平
■ 杨世超 “80后” 驻豫某部军官

不愿生就别勉强
■ 陈希国 吉林省长春市九台区退休干部

长 辈 说 子 女 说

▲ 杨世超一家

孕妈妈在北京妇产医院上母乳喂养课。

新华社记者 张玉薇摄


